



*Date de dépôt : 23 novembre 2022*

## **Réponse du Conseil d'Etat**

**à la question écrite de Boris Calame : Dans le cadre des votations fédérales, à quand une transmission et implémentation des résultats genevois provisoires dans l'application VoteInfo ?**

En date du 14 octobre 2022, le Grand Conseil a renvoyé au Conseil d'Etat une question écrite ordinaire qui a la teneur suivante :

*Genève se « targue » souvent d'avoir une publication, en ligne, exemplaire et rapide du résultat des votations populaires. Toutefois, contrairement à l'écrasante majorité des cantons, nous tardons malheureusement à relayer nos résultats à la Confédération, notamment pour renseigner l'application VoteInfo<sup>1</sup> où tous les scores des cantons sont publiés et mis à jour, ceci jusqu'à la finalisation du dépouillement.*

*Dans le cadre des votations fédérales du 25 septembre 2022, le report des résultats provisoires intervient dès 12:00 pour les cantons de Zurich, des Grisons, de Vaud et du Valais (4/26 cantons).*

*Zurich est ainsi le premier canton à intégrer, par extrapolation, ses résultats provisoires, ceci avec valeur à 11:58, pour publication à 12:00.*

---

<sup>1</sup> Dans l'application VoteInfo, il est stipulé que c'est une prestation de la Confédération suisse « publié par la Chancellerie fédérale en collaboration avec l'Office fédéral de la statistique et les cantons ».

*Vers 12:15, viennent s'ajouter les résultats provisoires des cantons de Bâle-Ville et Campagne, d'Argovie, de Saint-Gall, de Lucerne, de Thurgovie, de Nidwald et du Valais (10/26); vers 12:25 s'ajoutent les cantons du Tessin, de Soleure, d'Argovie, de Fribourg et de Schwyz (13.5/26); vers 12:45 le Jura (14.5/26); vers 13:00 Glaris (15.5/26); vers 13:30 Obwald (16/26); vers 13:50 s'ajoutent encore Schaffhouse, Zoug, Berne (19/26); vers 14:10 s'ajoute Uri...*

*Et pourtant Genève, absente du relevé fédéral, publie dès 12:00, sur son site internet, les résultats provisoires de 95% des bulletins rentrés (vote par correspondance). Des mises à jour sont intervenues à 12:47 (97,24%), 12:59 (98,36%), 13:27 (99.48%) et enfin les résultats définitifs à 14:12 (100%).*

***C'est uniquement au moment des résultats définitifs genevois, soit quand le solde d'environ 5% des bulletins restant est dépouillé, que le site VoteInfo est renseigné par Genève. Il faut ainsi attendre plus de 2 heures pour voir disparaître, sur cette application de la Confédération, la mention « Aucun résultat » pour Genève.***

*Même si cela ne changera pas le score final, les résultats provisoires genevois mériteraient très certainement, notamment pour une question d'image et d'analyse politique, une complète intégration dans le relevé national avec une mise à jour finale comme cela se pratique dans la quasi-totalité des autres cantons.*

*A noter toutefois que, dans le cadre de ces votations fédérales, Genève a été l'un des premiers cantons à publier ses résultats définitifs et que Zurich, à l'inverse, a maintenu l'incertitude nationale, avec ses extrapolations, au-delà de 16:00.*

*Mes questions au Conseil d'Etat, que je remercie par avance de ses réponses, sont les suivantes :*

- 1. Lors des votations fédérales, à Genève, toutes les données provisoires sont publiées dès 12:00 sur internet, pourquoi celles-ci ne sont-elles alors pas relayées à la Confédération, comme pour la grande majorité des autres cantons, afin de renseigner correctement l'application VoteInfo ?***
- 2. L'attente des résultats définitifs de Genève, pour communication à la Confédération, a un impact non négligeable sur l'image de notre canton et sa gestion apparente du vote, ne serait-il pas temps d'y remédier en relayant sans délai nos résultats provisoires et leurs différentes mises à jour ?***

## RÉPONSE DU CONSEIL D'ÉTAT

L'application VoteInfo est développée, depuis 2019, conjointement par la Chancellerie fédérale, l'Office fédéral de la statistique (OFS) et l'office statistique du canton de Zurich. La genèse de cette application remonte à 2017, quand le canton de Zurich a lancé la première version de cette dernière, sous le nom de « *Züri stimmt app* », afin de répondre à ses besoins de publications des résultats des votations lors des scrutins cantonaux et fédéraux. A l'heure actuelle, cette application permet de publier uniquement les résultats des objets de votations fédéraux et cantonaux. Depuis fin 2021, les communes du canton de Zurich peuvent également publier les résultats des objets communaux. Cette fonctionnalité est en train d'être ouverte aux autres cantons.

A Genève, les résultats des votations et des élections sont publiés en temps réel depuis le 9 juin 1996. Les résultats de la votation sur la traversée de la rade ont été un des premiers contenus du site officiel de l'Etat de Genève. Depuis ce scrutin, plus de 60 opérations d'élections et plus de 120 opérations de votations ont été publiées sur le site web [www.ge.ch](http://www.ge.ch).

A Genève et Bâle-Ville, contrairement aux autres cantons, le traitement du vote par correspondance est centralisé au niveau du canton. Cette centralisation permet au canton de Genève de publier sur son site web les résultats du vote anticipé par objet, prenant en compte environ 95% des votes dès 12 h 01. La chancellerie d'Etat publie ensuite les résultats du vote au local, dès que les locaux les lui communiquent.

En revanche, le canton de Genève dépouille ses votations canal par canal et de façon centralisée (pour le vote anticipé) et non commune par commune (en mélangeant le vote par correspondance au vote au local). Partant, le fichier généré par Genève à 12 h 01 ne répond pas aux exigences techniques permettant d'alimenter l'application VoteInfo. En effet, seul le fichier des résultats provisoires (disponible après le dépouillement complet des 45 communes, vote au local compris) permet actuellement d'obtenir dans le courant de l'après-midi des résultats commune par commune utilisables par VoteInfo. C'est ce qui explique le délai constaté pour obtenir ces résultats dans cette application.

Les autres cantons quant à eux publient les résultats, commune par commune; ces cantons étant décentralisés, ce sont les communes qui gèrent les droits politiques. Leurs premières publications ne sont pas toujours représentatives du résultat final, car elles incluent principalement les petites communes. Il faut toujours attendre la fin de la journée, afin d'avoir les résultats des grandes villes comme Berne et Zurich. Le résultat de ces dernières peut dès lors faire basculer le résultat du canton concerné.

L'application VoteInfo est toujours en développement, afin de répondre aux nombreux besoins de l'ensemble des cantons et des communes. En 2021, la chancellerie d'Etat a pris contact avec l'OFS et la Chancellerie fédérale, qui sont les interlocuteurs pour VoteInfo, de façon à faire évoluer l'application. En janvier 2022, un cahier des charges a été validé par la Confédération. L'objectif visé est de pouvoir intégrer les résultats anticipés du canton de Genève dans l'application Voteinfo, en adaptant à la fois l'interface utilisateur de VoteInfo et la gestion du fichier des résultats envoyés par le canton de Genève.

Si les modifications nécessaires sont réalisées en temps et en heure dans VoteInfo, la chancellerie devrait pouvoir faire des tests de publication avec VoteInfo début mai 2023, puis publier dans l'application VoteInfo des résultats anticipés pour la votation du 18 juin 2023, et cela entre 12 h 00 et 12 h 30 selon le temps de prise en compte de VoteInfo. Il est important de noter que ces résultats anticipés ne concernent pas quelques communes en particulier (à la différence des résultats provisoires publiés par les autres cantons à la même heure), mais l'ensemble du canton et environ 95% des suffrages.

L'administration cantonale genevoise favorise en priorité le développement de son site web, car avec plus de 25 ans d'expérience, il offre plus de services à ses utilisatrices et utilisateurs que l'application VoteInfo. Il permet de publier les résultats détaillés, par local, de tous les types de scrutins de votations comme d'élections. Depuis plus de 20 ans, il publie les résultats des autres cantons pour les objets fédéraux. Finalement, il offre une meilleure protection des données personnelles, en hébergeant son site web au sein de ses infrastructures techniques de l'Etat et non dans le cloud comme c'est le cas de VoteInfo. Enfin, le canal de communication de l'Etat n'est pas dépendant d'une application distribuée exclusivement sur des magasins d'applications en ligne (par exemple Apple Store, Google Playstore, etc.), mais peut être accessible depuis n'importe quel type d'appareil disposant d'un navigateur et d'un accès internet.

En conclusion, il apparaît que le canton de Genève a été pionnier en Suisse dans la publication en ligne des résultats des scrutins démocratiques, ces derniers étant disponibles sur Internet depuis 1996. Il ressort enfin que la stratégie digitale mise en place depuis un certain nombre d'années par le canton de Genève à travers un accès facilité des résultats et une diffusion rapide est atteinte. Concernant l'application Voteinfo, le canton reste à ce jour, à l'instar des autres cantons, tributaire du temps nécessaire à la Confédération pour intégrer toutes les spécificités et demandes d'évolutions exprimées par l'ensemble des cantons.

Au bénéfice de ces explications, le Conseil d'Etat vous invite à prendre acte de la présente réponse.

#### AU NOM DU CONSEIL D'ÉTAT

La chancelière :  
Michèle RIGHETTI

Le président :  
Mauro POGGIA